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Новости АПК Спрашивали-отвечаем

Для ускорения сева работники используют вакуумные машинки.

Более 10 миллионов семян капусты 
посеяли в этом году овощеводы агро-
фирмы «КРиММ». В перечне ранние, 
поздние и среднеспелые сорта. В бри-
гаде 24 работника, которые должны 
подготовить посадочный материал к 
началу мая. 

Сеять салаты и капусту в «КРиММе» на-
чали ещё в марте. При том, что предприя-
тие не первый год занимается разработкой 
торфяников, для рассады растениеводы 
используют только заводской субстрат.

 Агроном Алексей Алфимов отметил, 
что лучше всего подходит нейтрализо-
ванный торф. «Кислотность у него 6,5-7 
единиц. Для капусты это наилучшие 
условия. Перед упаковкой в брикеты 
субстрат дополнительно заправляется 
комплексным удобрением, где есть все 
необходимые для роста питательные 
вещества. Так растения с первых дней 

не будут ни в чём нуждаться», - говорит 
Алексей Викторович. 

 В цехе заделки семян организованы 
два потока. Сначала рабочие увлажняют 
торф и удаляют крупные частицы. Далее 
почву засыпают в кассеты и уплотняют. На 
третьем этапе гранулированные семена 
белокочанной распределяются в ячейки 
полуавтоматическими вакуумными ма-
шинками. В каждый отсек должна попасть 
только одна гранула. 

После этого все семена будут присы-
паны вермикулитом. Слюда, прошедшая 
термическую обработку, обладает высокой 
влагоёмкостью и хорошо пропускает воз-
дух, что поможет растениям начать рост. 

Технолог Наталья Субботина рассказы-
вает: «Рост капусты начнётся тогда, когда 
мы переместим кассеты в парники. При 
температуре до 22 градусов семена про-
растут уже через два дня. На третий - пал-
леты с кассетами необходимо разместить 

в теплицах. Первое время мы понижаем 
для них температуру. Это делается для 
формирования мощной корневой системы, 
после этой операции сеянцы окрепнут и 
будут менее уязвимыми». 

Капуста и салаты в агрофирме занимают 
22 теплицы, по 600 квадратных метров 
каждая. В них организована система авто-
матического полива, а в холодные дни  ра-
ботает обогрев. Уже через неделю кассеты 
пестрят зеленью, и агрономы оценивают 
первые результаты работы.

Помимо недельной капусты в теплицах 
предприятия зеленеют несколько видов 
салатов. А вот редиска и огурцы уже 
пустились в активный рост. Пройдёт со-
всем немного времени, когда продукцию 
этих производственных площадок ово-
щеводы начнут поставлять в фирменные 
магазины.

Вера ХАЛАЕВА.
Фото Сергея НОВИКОВА.

В «КРиММе» посеяли рассаду

Ждём вакцину
 
В редакцию поступило несколько во-

просов от жителей о том, как ведётся 
прививочная кампания от COVID-19. 
Упоровцев интересует, как продвига-
ется вакцинация и кого прививают в 
первую очередь. Ответ дала испол-
няющая обязанности заведующей 
поликлиникой Упоровской больницы 
Алевтина ВЧЕРАШНЯЯ.

- Вакцину от COVID-19 в Упоровскую 
больницу привозят регулярно. Она хранит-
ся в морозильной камере, поэтому партии 
не такие большие, как нам хотелось бы. 
На текущий момент в районе привито 700 
человек, лист ожидания постепенно со-
кращается. В настоящее время в первую 
очередь вакцинируем людей старше 65 лет. 
В воскресенье привили ветеранов войны и 
трудового фронта. 

Делать профилактические прививки на 
дому возможности нет из-за особых условий 
использования препаратов, зато сейчас мы 
начали доставлять вакцины на ФАПы. После 
разморозки она должна быть применена в 
течение 2-х часов. Просим граждан приходить 
на вакцинацию к назначенному времени.

Последняя поставка в объёме 215 доз со-
стоялась в пятницу, 9 апреля. По информа-
ции Регионального оперативного штаба по 
профилактике новой коронавирусной инфек-
ции на текущей неделе в Тюменскую область 
поступило 7 200 доз, поэтому увеличены 
партии для поставки в муниципалитеты. 

Что касается работы прививочного ка-
бинета, то сейчас там постоянно работают 
два человека. Ещё одного сотрудника мы 
привлекаем для внесения данных в Фе-
деральный регистр вакцинированных от 
COVID-19. Напомню, что люди, поставившие 
прививку, могут получить готовый к рас-
печатке сертификат в личном кабинете на 
портале Госуслуг.  

Подготовила Вера ЛИПУХИНА.

Пожароопасный 
сезон открыт

Правительство Тюменской области Поста-
новлением  № 185-п от 14 апреля 2021 года 
установило дату открытия пожароопасного 
сезона.

С 15 апреля все ведомства контроли-
руют распространение лесных пожаров. 
Департамент лесного хозяйства ведёт над-
зор. ГБУ ТО «Тюменская база авиационной 
и надземной охраны лесов» устанавливает 
дежурство лесопожарных групп, органи-
зовывает наземное и авиационное патру-
лирование, обеспечивает бесперебойную 
работу региональной диспетчерской служ-
бы. Департамент гражданской защиты и 
пожарной безопасности обеспечивает кон-
троль над соблюдением мер пожарной без-
опасности. ГУ МЧС России по Тюменской 
области усиливает меры по профилактике 
пожаров в населённых пунктах.

Осторожно! Клещи!
 В Упоровском районе был зафиксирован 

первый случай укуса клеща 1 апреля. На 
сегодня их уже десять. В основном постра-
дали дети. 

Сейчас полным ходом идёт ревакцинация 
и вакцинация от клещевого энцефалита. 
Желающие могут сделать прививку в при-
вивочном кабинете или на ФАПе. 

Наступает пора, когда жители начинают 
уборку придомовых территорий, выезжают 
на отдых на природу. Необходимо быть бди-
тельными и по возвращению домой обяза-
тельно осматривать одежду, чтобы оградить 
себя от укусов кровососущих. Обязательно 
проверяйте детей, вернувшихся из школы 
или с прогулки. 

Марина МЕДВЕДЕВА.

Коротко о разном
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Юбилей С районкой по жизни

Окончание.
Начало в № 26 от 27 марта, в 

№ 28 от 3 апреля и № 30 от 10 
апреля.

Пишем о тех и для 
тех, кто рядом 

В большую газету, в большую 
журналистику уйти никогда не 
хотелось, даже в мечтах. И не 
только мне. У нас был высоко-
профессиональный коллектив. 
Многие журналисты уверенно бы 
вошли в состав редакций «стар-
ших братьев». Материалы наших 
корреспондентов охотно печатали 
в областных газетах. Но сознавали 
мы и сознаём: в районке работать 
интереснее и ответственнее. Ведь 
мы же рядом с теми, о ком пишем, 
глаза в глаза, лицом к лицу. Мы всё 
обо всех знаем и так же знают нас. 
Не перехвалишь. Не переругаешь. 
За ошибки, без них не бывает, 
покраснеешь не один раз и сде-
лаешь выводы соответствующие. 
Читатели наши достаточно строги. 
А к положительным материалам 
ещё более требовательный под-
ход.

Что же касается длительных 
командировок и встреч с извест-
ными людьми, они у нас тоже 
случались. Нам с Павлом Бело-
глазовым удалось побывать на 
региональной встрече народных 
депутатов Верховного Совета в 
Свердловске. Очень много было 
там интереснейших людей, но са-
мые яркие впечатления остались 
от встречи с Андреем Сахаровым 
и Галиной Старовойтовой.

Владимира Жириновского 
встречала трижды на вокзалах 
Заводоуковска и Ялуторовска 
во время его поездок по стране 
в спецпоезде. Отчёты и впечат-
ления об этих событиях публи-
ковались в газете. Даже вопрос 
удалось задать Владимиру Воль-
фовичу и автограф взять. На 
просьбу высказать пожелание 
сельским труженикам ответил: 
«Работайте. Мы поможем». Жаль, 
что не обратились за обещанным. 
Может, ещё не поздно: Владимир 
Вольфович в строю и ещё доста-
точно энергичен.

Не один раз ездили наши жур-
налисты на встречи с детьми 
блокадного Ленинграда, и они 
бывали у нас в редакции. И об 
этом рассказывала газета. 

Владимир Ботов побывал в 
Москве вместе с народным де-
путатом Михаилом Евтушковым. 
Татьяна Седова, участвовавшая в 
конкурсе журналистов, пишущих 
на православные темы, стала об-
ладательницей путёвки на Вала-
ам и автором  хорошего материа-
ла о поездке. Ну а если заглянуть 
в натуральные и виртуальные 
альбомы Александра Антипина, 
то такой замечательный мир от-
кроется. В них  целую плеяду по-
пулярных и известных в области и 
России людей можно увидеть. Но 
поверьте, говорю за всех предан-
ных родному краю районщиков, 
самые лучшие, самые смелые 
материалы у нас о наших земля-
ках. Самые острые направлены 
на их защиту, им в помощь, самые 

интересные – рассказывающие о 
жизни района. А главная награда 
наша – это признание читателей, 
которые любят тебя, с нетер-
пением ждут твоих материалов 
и ценят не только за хороший 
слог и интересный сюжет, но и 
за действенность твоих статей, 
за помощь в решении поднятых 
в них проблем. Потому подводя 
итоги моей журналистской прак-
тики, я, как и большинство моих 
коллег, прошедших и идущих по 
жизни с районкой, уверенно могу 
сказать: «Если б снова начать, я 
бы выбрал опять бесконечные 
хлопоты эти». 

Родной стала для нашей семьи 
упоровская земля. Её нельзя 
было не полюбить. Прекрасная 
природа, талантливейшие во всём 
люди, из тех, о ком Маяковский 
сказал: «Сидят крестьяне (у по-
эта – «папаши»). Каждый хитр. 
Землю попашет, попишет стихи». 
Это о наших корреспондентах и 
читателях. 

Немало пришлось потрудиться, 
чтобы тебя здесь признали своим. 
Помню, как разочаровывались 
поначалу собеседники, узнав, что 
я из другой вотчины и до сих пор 
радуюсь, когда вдруг услышу не-
доумевающе-удивлённое: «Так вы 
не из Упорово!». Вот потому, про-
жив на этой благодатной земле 42 
года, сейчас смело могу сказать: 
«Я из Упорово».

Подготовила 
к печати Лидия СОСНИНА.                                                                           

Фото из архива 
Галины КОВАЛЁВОЙ. 

На фото запечатлён один из многих прекрасных творческих моментов.

Детские годы Ирины Семё-
новны прошли в маленькой 
деревушке Петропавловке, 
где она родилась.  «Отец рано 
умер. Мама делала всё, чтобы 
вырастить пятерых детей. Бы-
ло нелегко, но мы жили дружно, 
работали всегда на совесть», 
– говорит юбиляр.

Чтобы помочь семье, де-
вушка в юности уехала на за-
работки. 

Отсчёт её трудовой деятель-
ности начался в довоенные 
годы в круглосуточном детском 
саду № 22 города Красноу-
ральска.

Когда началась война, девуш-
ка поступила на курсы лаборан-
тов, стала работать на молза-
воде. Но мечтала о другой про-
фессии, очень хотела учиться. 
Однажды увидела объявление 
об открытии курсов дошкольных 
работников в Тобольске – и 
решение было принято. 

Получив образование, верну-
лась в Упоровский район. Когда 
пришла на работу, увидела 
в двухэтажном помещении 
только сплошной стол и плаху 
на двух чурках вместо скамей-
ки. И это детский сад…!? И 
«загорелась» переделать всё. 
Мечтала довести учреждение 
до уровня городского, чтобы 
было уютно, красиво и простор-
но. Сначала шкафчики на две 
группы, раздевалку и игровую 
комнату. Потом взялась за 
детскую площадку на улице. 
Корчевали пни, обустраивали 
всем коллективом…

Трудовой стаж ветерана на 
одном месте – более тридцати 
пяти лет. С большим уваже-
нием отзываются о ней одно-
сельчане и бывшие коллеги. 
«Ирина Семёновна была для 
нас образцовым руководите-
лем, хорошим организатором и 
мудрым наставником. Она по-
казывала пример трудолюбия 

и ответственного отношения 
к делу. Упоровский детский 
сад всегда находился в числе 
лучших в районе и на хорошем 
счету в области. Мы благо-
дарны Ирине Семёновне за её 
чуткость, душевную щедрость 
и неутомимость», – говорит 
Ольга Зятькова, бывший му-
зыкальный руководитель ДОУ. 

Коллеги Ирины Червиной 
помнят, как она занималась 
общественной работой, и вез-
де успевала. Посещала хор 
ветеранов, была членом об-
ластного совета по дошколь-
ному образованию, секретарём 
партийной организации. Не 
раз избиралась в состав рай-
кома КПСС, была депутатом 
сельского совета, руководила 
районным женсоветом, уча-
ствовала в лекторских группах, 
постоянно писала статьи в 
районную газету.

 Дома у юбиляра оформлена 
своеобразная «летопись» её 
трудовой биографии. На стене 
в зале висят в рамках дорогие 
для неё награды: благодар-
ственные письма от главы 
района «За активную жизнен-
ную позицию», к празднованию 
85-летнего юбилея от комитета 
по образованию, «За вклад в 
региональную поэзию» в 2012 г. 

Как участник трудового фрон-
та Ирина Семёновна отмечена 
медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». Она отличник 
народного просвещения, вете-
ран труда. Её имя занесено в 
Книгу Почёта «Золотой фонд 
педагогов Упоровского райо-
на». И это только самая малая 
часть достижений.

С мужем прожили 30 лет. 
Воспитали пятерых заме-
чательных детей. В семье 
сейчас девять внуков и че-
тырнадцать правнуков. Все 
относятся к юбиляру с любо-
вью и вниманием. Есть ещё и 
племянники, которые также не 
забывают её. 

Ирина Семёновна частенько 
перелистывает семейные альбо-
мы, вспоминает пережитое. Она 
продолжает писать трогательные 
стихи. Летом любит заниматься 
огородничеством для души. А 
ещё она увлекается скандинав-
ской ходьбой. И это здорово! 

Ирина КОРМИНА,
заведующая ОСО на дому.

 Фото из архива 
Ирины ЧЕРВИНОЙ.

20 апреля отмечает своё 95-летие жительница села Упо-
рово И. С. Червина. 

Уважаемая Ирина Семёновна!

От всей души поздравляю вас с этим замечательным жизнен-
ным событием. Вам с детских лет пришлось пройти суровую 
школу жизни. Трудное детство, юность, годы становления тре-
бовали больших физических и душевных затрат, но вы успешно 
со всем справлялись. Вы немало сделали для процветания 
района, для развития системы дошкольного образования. Вы 
были одним из лидеров общественного женского движения. Вы 
прекрасная мать.

За всё это большое вам спасибо! Желаю на долгие годы со-
хранять здоровье и оптимизм. Пусть ваша жизнь будет светлой 
и радостной в кругу родных и близких.

Леонид САУКОВ, глава района.

Сама жизнь 
её тренировала

В журналистику 
привела судьба

За победу в районном фести-
вале Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» бо-
ролись семь семей из разных 
сельских поселений. Они сорев-
новались в силе, гибкости и мет-
кости. Состязания проходили в 
спортзале д. Чёрной.

На площадку для сдачи норма-
тивов вышли семьи из Упоров-
ского, Пятковского, Суерского, 
Чернаковского, Видоновского 
сельских поселений и две из Ско-
родумского. Соревновательная 
программа включала стрельбу, 
наклон вперёд, подтягивание на 
высокой и низкой перекладинах, 
рывок гири 16 кг, упражнения на 
пресс и отжимания. 

В итоге всех испытаний самыми 
успешными стали представители 
районного центра - команда По-
повых. Они сдают нормативы не 
в первый раз, поэтому у мамы 
Елены и дочки Яны уже есть знаки 
отличия. На очереди сильная по-

ловина семьи: Максим, Александр 
и Михаил.  

Второго места добились чер-
наковцы – семья Кальсиных. 
Спортом увлекаются все три по-
коления.  

На третьей позиции оказались 
участники спортивного форума 
Наумовы из Видоновского сель-
ского поселения.

Всероссийский физкультур-

но-спортивный комплекс ГТО с 
каждым годом становится  по-
пулярнее. Фестиваль объединяет 
сёла, районы и регионы, а в 
данном случае – семьи, которые 
знают, что для здоровья нет ничего 
лучше физкультуры. Они вместе 
тренируются и добиваются всё 
более высоких результатов.

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Вести ГТО

Соревновались семейные команды

Победителем фестиваля стала семья Поповых.

Безопасность
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Дочка (3 года 8 месяцев) перед сном:
— Мама, я расскажу тебе страшную сказку! Жил-был мальчик, ему 

было 35 лет, он ходил в школу…
— Дочка, такого не бывает! В школу ходят до 16-17 лет, не больше.
Муж:
— Тебе же сказали — сказка страшная!!!
Дочка:
— Ну, хорошо. Жил-был мальчик, ему было 16 лет, он ходил в школу…
— Ну вот, уже лучше!
— В четвёртый класс!

***
— Мама, а телефон звенит?
— Да.
— И по нему можно позвонить?
— Да.
— Значит, это позвоночник.

***
Читаем с дочерью (3 года) книжку, рассматриваем картинки. Далее 

я спрашиваю дочку, указывая на якорь на корабле:
— Что это такое, знаешь?
— Якорь.
— Для чего он нужен?
— Если человек тонет, надо бросить ему якорь.
Чтобы не мучился, видимо…

***
— Марго, у тебя есть подружка в садике?
— Да!
— А как её зовут?
— Серёжа!

***
Доктор приходит к больному малышу. Видит — его младшая се-

стрёнка бегает по полу босиком.
— Ну-ка, красавица, надень тапочки, а то заболеешь.
После ухода доктора мать замечает, что девочка всё ещё бегает 

босиком.
— Ты слышала, что доктор сказал?
— Да, он сказал, что я красавица.

***
Пятилетняя девочка говорит маме, примерявшей новую шубу:
— Мамочка! Какая ты в этой шубке красивая!
— Правда?.. — обрадовалась мама.
— Правда. Ты в ней на овчарку похожа!

***
Аня (3 года) сидит с игрушечным фонендоскопом в руках:
— Я ловлю рыбу!
— Аня, это же для доктора!
— Ладно, я доктор. Что вас беспокоит?
— Да вот горло болит. Вы можете помочь?
— Не могу.
— Почему?!
— Я рыбу ловлю…

***
Пятилетний Рома, вернувшись с прогулки:
— Ух, как сегодня холодно, даже глаза замёрзли! Ну, не сами глаза, 

а челюсти, которые их закрывают.
https://minutapozitiva.ru/deti-govorjat-

smeshnye-vyskazyvanija-detej.html

Улыбнись

 Трудяга Конь 
всю жизнь пахал:

И под седлом, 
и плуг таскал.

И вот когда уж сил 
не стало,

И резвость 
прежняя пропала,

Его назначили возить 
директора совхоза:

Труд не тяжёл – 
коляска легче воза,

Подстилка на ночь, 
мягкая подушка

И на бумагу льётся стих

  Осёл с дипломом
И полная овса кормушка.
Вот как-то в стойле 

отдыхая
И по прошедшей 

юности вздыхая,
Коняга наш овёс жевал.
Тут на конюшню 

Ослик забежал
И произнёс: 

«Давай-ка, друг,
Иди опять 

впрягайся в плуг.
Отныне буду я 

работать здесь.
На то приказ 

начальства есть».
«С начальством 

спорить я не смею,
Но объясни мне, почему?
Я стар, и что-то не пойму,
За что отставили меня?».
«Да потому, 

что я ДИПЛОМ имею», -
Сказал Осёл 

и выгнал вон Коня.
 
Что говорить? Имей диплом.
Тебе удача улыбнётся,
И место тёплое найдётся,
Каким бы ни был ты «ослом».

Владимир МИШИН. 
с. Упорово.

Рисунок из Интернета.

АнтиСтресс

Скоро начнётся  сезон рас-
продаж всевозможных сажен-
цев. Просто глаза разбегаются 
на ярмарках от ассортимента 
товара.  Продают  и  райони-
рованные  сорта  для  нашей 
3-й  зоны,  но  в  то  же  время 
и растения 4-5 зоны. Прежде 
чем покупать, посоветуйтесь 
с  кем-либо  из  знакомых  са-
доводов, Интернет в этом не 
всегда может помочь.  

Весной многие хотят приобре-
сти красивоцветущие кустарни-
ки, но продавцы на перевозных 
ярмарках никогда не расскажут 
о нюансах агротехники по куль-
туре и сорту. Главная задача 
для них – продать товар, поэто-
му могут «впарить», что угодно. 

В прошлом году одни знако-
мые купили на рынке колон-
новидную яблоню, которая, 
в общем-то, для нашей зоны 
является тепличной культурой. 
Другие приобрели глицинию 
китайскую, кто-то – не укрывной 
виноград. Но хочу сказать, что 
таких сортов для нашей зоны 
нет. Гены южных растений не 
изменишь. 

Виноград
По винограду, конечно, всё-

таки можно подобрать самые 
ранние и нетрудные для вы-
ращивания сорта. Например, 
садовод-опытник из Кокуя Лео-
нид Вотинцев испытал в наших 
условиях уже не один десяток 
разновидностей и отобрал адап-
тированные к погодным услови-
ям именно нашего района! На 
рынке часто продают сорта со 
сложной агротехникой, которая 
непонятна начинающим садово-
дам. У каждого вида винограда 
своя техника обрезки, поэтому 
учиться нужно на лёгких со-
ртах, а уж потом и коллекцию 
собирать. 

Цветы
Любители цветов, польстив-

шись на красивое фото, по-
купают лилии-деревья. Но это 

обычные ОТ-гибриды, у которых 
луковицы вишнёвого цвета, у 
азиаток и ЛА-гибридов – белого. 
У нас ОТ-гибриды до 2 метров, 
как на юге, не успевают вы-
расти. 

Продают и покупают у нас и 
рододендроны «азалия». Есть 
и финские морозостойкие со-
рта, например, «Хельсинский 
университет», но им нужен 
влажный, а лучше морской 
климат и зимой, и летом плюс 
кислая почва – рН-4,5-5 ед. Что 
довольно трудно создать в на-
шем сухом климате. Ежегодно 
продают древовидные пионы. 
Красота, конечно, неописуемая, 
цветы с тарелку, простые и полу-
махровые, но и у них есть свои 
предпочтения. Прежде всего, 
тихое безветренное место, 
полутень, солнце желательно 
только утром с востока. Чтобы 
продлить цветение, над кустом 
делают шалашик из сетки или 
прутьев на половину открытый 
для обзора. В первые годы ку-
сты обматывают лутрасилом. В 
морозные зимы (при темпера-
туре -30 градусов) укрывают и 
взрослые кусты. Очень красивы, 
но более устойчивы в нашем 
климате скрещенные между 
собой травянистые и древо-
видные пионы – ИТО-гибриды. 
Цветы у них как у древовидных 
– большие. Листва с красивым 
бронзовым оттенком сама по 
себе является украшением лю-
бого участка. Стебель на зиму 
обрезают как у обычных пионов. 

Лианы
Редко встречаются в наших 

садах и самые красивые лианы 
– гибридные клематисы, хотя 
они хорошо зимуют, обильно 
цветут и осенью переносят не-
большие заморозки до -3 гра-
дусов, для нашей зоны более 
подходят немахровые сорта 
гибридов Жакмана, Ланугиноза 
и Инторфолия третьей группы 
обрезки. Осенью оставляют 
всего 15-20 см стебля и делают 
воздушно-сухое укрытие, как 
для роз. Весной из почек отрас-

тают новые стебли и зацветают 
они в конце июня. 
Во  второй  группе  обрезки 

много махровых сортов, они так-
же у нас могут расти и цвести, 
но осенью у них оставляют 1,5 
м стебля. Такие растения укрыть 
сложнее, но можно. На таких со-
ртах цветы на перезимовавших 
побегах появятся уже в конце 
мая. Первая группа обрезки – 
смешанная. Цветут и новые, и 
старые побеги. При посадке на-
до учитывать: сорта с тёмными 
цветами – фиолетовые, бордо, 
синие – более теневыносливы, 
а белые и розовые любят сол-
нечные места. Хочу отметить, 
что у всех клематисов есть 
одно общее свойство: их цве-
ты, как и у подсолнуха, всегда 
повернуты к солнцу, поэтому 
располагать их надо на юго-за-
пад или юго-восток. Ещё одно 
важное условие: после каждого 
дождя желательно посыпать низ 
стебля и почву вокруг растения 
золой. А чтобы тонкий стебель 
не загнил, весной и осенью 
необходимо проливать землю 
«Фитоспорином». Если прода-
вец при покупке не объяснил, к 
какой группе обрезки относится 
сорт лианы, осенью оставьте 1,5 
м стебля, а весной понаблюдай-
те, где появятся первые цветы. 
Весной укрытие снимают посте-
пенно, чтобы лиана не испрела, 
и в то же время не замёрзла. 

Плохо у нас зимует и плети-
стая роза. Трудно уложить и 
укрыть 2-3 м «колючей прово-
локи». Парковые, канадские и 
английские розы могут зимовать 
и при -35, но при высоком снеж-
ном покрове, а лучше их укрыть 
лутросилом. 

Сирень
Если будете приобретать 

гибридную махровую сирень, 
спросите у продавца, привитая 
она или корнесобственная. У 
привитой от корня подвоя пой-
дут корневые отпрыски обычной 
сирени, их придётся вырезать. А 
чтобы потом не перепутать стеб-
ли, при посадке стебель привоя 
покрасьте какой-нибудь краской 
или привяжите приметную лен-
точку. У корнесобственной от-
прыски будут тоже махровые, их 
можно отсадить и размножить.

Яблони
Несколько слов о яблонях. 

Если у вас на участке высоко 
стоят грунтовые воды, обычные 
яблони на семечковых подвоях 
расти не смогут, так как корень 
доходит до влаги и загнивает. 
Поищите низкорослые саженцы 
на клоновых подвоях, которые 
лучше высаживать на насыпную 
клумбу. Как её оформить, можно 
найти в Интернете.

У каждого растения и дерева 
свой характер, чтобы понять его, 
нужно потратить немало сил. 
Но если вы фанат этого дела, а 
в душе авантюрист и не будете 
жалеть о потраченном времени 
и деньгах, то Бог вам в помощь, 
рискуйте. Возможно, именно у 
вас вырастет и зацветёт то, что 
в нашей климатической зоне в 
принципе расти не должно.

Лидия ФИЛАТОВА, 
агроном.

д. Чёрная.

Как выращивать 
цветы и деревья

Во саду ли в огороде

Виноград, выращенный Лидией Вениаминовной.
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